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ПОРА КАЧАТЬ МУСКУЛЫ
Германия увеличивает численность 
бундесвера впервые с момента 
окончания холодной войны 

ВМЕСТЕ ИЛИ ВРОЗЬ 
Как будут развиваться отношения 
России и Германии, поведал 
немецкий посол Рюдигер фон Фрич

БЕГА И ЖЕМЧУГА 
Аристократический отдых на водах 
в Баден-Бадене снова входит в моду 
среди россиян I I I I I V I

Новая надежда
Возобновлена работа комиссии 

по вопросам российских немцев
В Омске состоялось XXI засе-

дание Межправительственной 

российско-германской комис-

сии по вопросам российских 

немцев. Нынешняя встреча, 

проходившая 24–25 мая, стала 

первой после трехгодичного 

перерыва в работе комиссии, 

важной, успешной, по оценкам 

ее сопредседателей, но все же 

не исторической. 

Ольга Силантьева

На встречу в Омске возлагались 
большие надежды. «Надеюсь, это 
заседание станет поворотным 
этапом», – говорит по случаю 
начала работы комиссии руко-
водитель Федерального агент-
ства по делам национальностей 
(ФАДН) Игорь Баринов. Глава 
этого недавно созданного ведом-
ства является ныне сопредседате-
лем российской части Межправ-
комиссии. Игорь Баринов в 
эти дни не раз напоминал, что 

заседания не проводились «по 
известным объективным при-
чинам», «но волевым решением 
правительств двух стран» работа 
комиссии была продолжена.

Местные журналисты, освеща-
ющие событие, домысливают: во 
всем виноваты санкции и охлаж-
дение отношений между Россией 
и Германией. Не случайно руко-
водителя немецкой делегации 
Хартмута Кошика спрашивают 
на пресс-конференции, как, по 
его мнению, мешают санкции 
сотрудничеству двух стран, пре-
жде всего экономическому. «Мы 
доживем до того момента, когда 
санкции будут сняты, – отвеча-
ет уполномоченный федераль-
ного правительства Германии 
по делам переселенцев и наци-
ональных меньшинств Хартмут 
Кошик. – Однако уже в период 
напряженности стоит погово-
рить о том, как будет развивать-
ся наше сотрудничество после 
снятия санкций». 

Европейское признание
Самоорганизация российских 
немцев получила высокое при-
знание на европейском уровне. 
На XXI заседании Межправи-
тельственной российско-гер-
манской комиссии по вопросам 
российских немцев, которое 
состоялось в Омске 24–25 мая, 
уполномоченный федерально-
го правительства Германии по 
делам переселенцев и нацио-
нальных меньшинств Хартмут 
Кошик, говоря о развитии само-
организации немцев России, 
отметил тот факт, что один из 
ее лидеров вновь, уже в тре-
тий раз, стал вице-президентом 
Федералистского союза евро-
пейских национальных мень-
шинств (ФСЕНМ). Речь о пер-

вом заместителе председателя 
Международного союза немец-
кой культуры Ольге Мартенс, 
которая накануне омского засе-
дания была переизбрана в прези-
диум этой европейской органи-
зации. На выборах, прошедших 
21 мая во Вроцлаве (Польша) в 
рамках ежегодного конгресса 
ФСЕНМ, за нее проголосовали 
70% делегатов. 

«Такой высокий результат на 
выборах – это прежде всего при-
знание сообщества российских 
немцев на европейском уровне, 
– говорит Ольга Мартенс. – Это 
признание опыта России, этно-
культурных общественных орга-
низаций в налаживании работы 
в межнациональной среде».   ос
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Первым в новый дом пускают Кошика!
В Омске 24 мая состоялось долгожданное открытие культурно-делового центра «Российско-немецкий дом»: 
красную ленточку торжественно разрезали уполномоченный правительства ФРГ по делам переселенцев и 
национальных меньшинств Хартмут Кошик, руководитель Федерального агентства по делам национально-
стей Игорь Баринов, глава Омской области Виктор Назаров и президент Федеральной национально-куль-
турной автономии российских немцев Генрих Мартенс. Новый дом станет площадкой для проведения 
различных этнокультурных проектов и налаживания взаимовыгодных деловых контактов между предпри-
нимателями из ФРГ и Омской области. 
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Аты-баты, 
нужны солдаты

Германия увеличивает 
численность бундесвера

Впервые с момента окончания холодной войны численность воо-

руженных сил Германии не просто перестанет сокращаться, но и 

начнет увеличиваться. Большая часть немцев поддерживает идею 

укрепления обороноспособности страны. 

Глеб Казаков

В мае министр обороны ФРГ 
Урсула фон дер Ляйен объяви-
ла о результатах исследования, 
проведенного специалистами ее 
ведомства. Они пришли к выво-
ду: бундесверу срочно требуется 
усиление. Речь идет о создании 
в течение семи лет 14 300 мест 
для солдат-контрактников и 4400 
мест для гражданских сотруд-
ников вооруженных сил Герма-
нии. На первый взгляд – цифры 
незначительные. Примечателен 
скорее сам факт нового поворо-
та в политике. 

С 1990 года численность бун-
десвера неуклонно сокраща-
лась. Если к моменту объеди-
нения страны в армии служи-
ло до 600  тыс. солдат, то через 

четверть века от этого числа не 
осталось и трети. Начатая в 2010 
году тогдашним министром обо-
роны Карлом-Теодором цу Гут-
тенбергом кардинальная военная 
реформа отменила службу по 
призыву и установила верхнюю 
границу числа немецких воен-
нослужащих – 185  тыс. Однако 
на деле численность бундесве-
ра  сегодня не дотягивает даже 
до этой заявленной отметки. «С 
конца 2014 года, ввиду того что 
перед нами ставится все боль-
ше задач, мы работаем на пре-
деле возможностей», – объявил 
в интервью газете Rheinische 
Post председатель  Союза воен-
нослужащих бундесвера Андре 
Вюстнер. В своем официальном 

заявлении Союз военнослужа-
щих оценил кадровую ситуацию 
в бундесвере как «плачевную». 
«Сегодня требуются крупные 
денежные инвестиции, чтобы 
привлечь на работу тех специ-
алистов, которые в последние 
годы были уволены из бундесве-
ра по соображениям экономии», 
– говорится в заявлении.     

Согласно инициативе фон дер 
Ляйен, первоначально плани-
руется повысить численность 
армии на 7 тыс. человек, а про-
блемные места закрыть при 
помощи внутреннего реструк-
турирования кадров. Однако в 
списке пожеланий министер-
ства обороны речь не только об 
увеличении числа солдат. Речь 
идет и о повышении расходов на 
военный бюджет с сегодняшних 
34,3 до 39,2 млрд евро. Впрочем, 
даже в этом случае финансирова-
ние вооруженных сил Германии 
останется на уровне существенно 
ниже отметки, рекомендованной  
советом НАТО, – иначе бюджет 
составил бы 60 млрд евро. Полу-
ченные средства Министерство 
обороны ФРГ планирует потра-
тить в первую очередь на закупку 

новой техники и оборудования. 
Так, к примеру, количество тан-
ков типа «Леопард 2» планирует-
ся увеличить с 225 до 320 машин. 

Проснувшийся интерес немец-
ких политиков к проблеме усиле-
ния вооруженных сил легко объ-
ясним на фоне событий послед-
них лет. Украинский кризис и 
активизация террористических 
группировок на Ближнем Востоке 
подняли на повестку дня вопрос 
об обороноспособности Европы. 
Армия пришлась как нельзя кста-
ти и в разгар миграционного кри-
зиса: до 8 тыс. служащих бунде-
свера помогали в осенне-зимний 
период в снабжении и регистра-
ции беженцев. Никто не отказы-
вается и от участия контингента 
бундесвера в миротворческих и 
антитеррористических операци-
ях в Афганистане, Ираке, Мали и 
ряде других регионов. При реше-
нии как внешне-, так и внутрипо-
литических проблем бундесвер 
столкнулся с банальной нехват-
кой персонала и квалифициро-
ванных специалистов. 

Представители правящей 
партийной коалиции в целом 
одобряют инициативу фон дер 

Ляйен. Более того, согласно 
социальным опросам большин-
ство немцев также поддержива-
ют идею увеличения численно-
сти бундесвера. В декабре 2015 
года за подобную меру выступи-
ли 56 процентов опрошенных. 
В 2009 году таковых было в три 
раза меньше.  

У плана Министерства обо-
роны есть и свои критики. Так, 
представитель партии Зеленых 
по вопросам обороны Агнешка 
Бруггер заявила, что для реали-
зации идей фон дер Ляйен в бюд-
жете ФРГ не хватает средств, а 
демографические проблемы в 
ближайшем будущем также ста-
нут препятствием на пути уве-
личения численности армии. 
Впрочем, оценивать успехи про-
граммы по усилению бундесве-
ра многим нынешним немецким 
политикам уже, наверное, не при-
дется. К 2030 году, когда общие 
инвестиции в военный бюджет, 
согласно плану, должны будут 
составить около 130 млрд евро, 
большинство из сегодняшних 
министров, в том числе Урсула 
фон дер Ляйен, вряд ли сохранят 
свои посты.

Д Е Т А Л И

IT-войска
По утверждению Министерства 
обороны ФРГ, бундесвер среди 
прочего остро нуждается в ква-
лифицированных «IT-солдатах», 
говоря проще – специали-
стах-компьютерщиках. При-
чина кроется в участившихся 
за последние годы компью-
терных атаках на важные узлы 
информационной безопасности 

немецких вооруженных сил. 
Кампания по привлечению 
новых сотрудников будет идти 
под слоганом «Защитим сво-
боду Германии и в кибернети-
ческом пространстве». Борьбу 
за IT-спецов придется, однако, 
вести в острой конкуренции с 
негосударственными коммерче-
скими фирмами. 

Урсула фон дер Ляйен: генерал в юбке думает о силе армии
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Есть только два пути
Посол Германии рассказал о перспективах российско-германского сотрудничества 

Россия не может в обход меж-

дународных законов решать, 

что справедливо, а что нет. 

Такой позиции придерживается 

Берлин, желая сотрудничать 

исключительно с законопослуш-

ной Москвой. Об этом и многом 

другом беседовал Рюдигер фон 

Фрич со студентами РГГУ. 

Анастасия Бушуева

Диалог – это не только совпа-
дение, но и столкновение мне-
ний. Рюдигер фон Фрич в своем 
выступлении говорил о потере 
доверия между Россией и Гер-
манией и возможных путях его 
восстановления. О готовности 
Германии к политическому вза-
имодействию и в то же время о 
непринятии ею в определенных 
вопросах российской политики. 
Этим вопросом стала прежде 
всего ситуация на Украине, влия-
ющая на отношения двух давних 
партнеров. 

Для Германии, пережившей 
страшный период истории, 
очень важно сегодня строить 
свою политику исключительно в 
соответствии с установленными 
правилами и законами. «Одна-
ко аргумент, который мне часто 
здесь приходится слышать, –  
заявил германский дипломат,  –  
это то, что справедливость важ-
нее закона. Достаточно сложно 
представить, как будут развивать-
ся равноправные международные 
взаимоотношения в случае, если 
каждый будет решать, что с его 
точки зрения является справед-
ливым, а что нет». В качестве 

примера Рюдигер фон Фрич при-
вел карту Западной Европы, где 
большинство границ появились 
в результате исторического про-
извола. Получается, что сегод-
ня каждый вправе заявить, что 
тут или там границы пролегают 
несправедливо. Необходимость 
соблюдения принятых государ-
ствами правил стала лейтмоти-
вом речи германского посла. Он 

напомнил о конференции в Хель-
синки в 1975 году, когда главы 
35 стран подписали Заключи-
тельный акт Совещания по без-
опасности и сотрудничеству в 
Европе (СБСЕ) – венец много-
летних непростых переговоров. 
Прописанные там пункты долж-
ны и впредь оставаться основой 
международного сотрудничества. 
А именно: нерушимость границ, 

неприменение силы во взаимоот-
ношениях государств, уважение 
суверенитета и права государств 
на выбор тех альянсов, к которым 
они присоединяются.  «Не может 
быть силового решения этой про-
блемы» – такова позиция Герма-
нии относительно ситуации на 
Украине. Если бы Россия придер-
живалась того же мнения, сегод-
ня между нашими странами не 
было бы разногласий.

Студенты и преподаватели 
интересовались как научным 
сотрудничеством, так и эконо-
мическим, а точнее, возможной 
отменой антироссийских санк-
ций. Как известно, недавно были 
опубликованы данные о том, что 
сегодня около 70% немцев высту-
пают за отмену санкций в отно-
шении России, кроме того, как 
мы знаем, существуют разногла-
сия внутри самого Евросоюза по 
российскому вопросу. «Санкции 
являются реакцией на опреде-
ленные действия, которые были 
совершены, на проявление агрес-
сии, – высказался посол,  – они 
являются выражением того, что 
мы не можем мириться с нару-
шением общеустановленных 
правил». Евросоюзу важно было 
отреагировать решительно, но в 
то же время не применяя наси-
лия. И цель этих санкций – изме-
нить определенную модель пове-
дения. Посол отметил, что санк-
ции ни в коем случае не являются  
наказанием и поэтому, конечно 
же,  когда-то, рано или поздно, 
будут отменены. 

Несмотря на все разногласия, 
Германия готова к конструктив-

ному диалогу и делает все, чтобы 
урегулировать существующие  
конфликты.  Большое внима-
ние в речи было уделено путям 
сотрудничества Германии и Рос-
сии. Существует два пути, следуя 
которым обе страны могут кон-
структивно взаимодействовать. 
Первый, как было не раз под-
черкнуто в докладе, заключает-
ся в соблюдении установленных 
законов. Второй путь состоит 
в том, чтобы не терять из вида 
общую цель и темы, в рамках 
которых перед нашими странами 
стоят одни и те же вызовы. Необ-
ходимо сесть за стол перегово-
ров и решить, как наши государ-

ства могут реагировать на общие 
угрозы: экстремизм и терроризм. 
Кроме того, учитывая эконо-
мические трудности, которые 
сегодня переживает Россия, счи-
тает посол, следует использовать 
потенциал совместных проектов. 
И это касается не только привле-
чения германских инвесторов в 
Россию, но и российских в Гер-
манию. Рюдигер фон Фрич отдал 
должное также и теме культур-
ного взаимодействия, вспомнив 
Василия Кандинского и Райнера 
Мария Рильке и призвав ценить 
то общее, что есть в наших 
культурах.

Посол Германии в России Рюдигер фон Фрич 

Маленькие Эйнштейны
Состоялся первый детский научный поединок немцев и россиян 

В научных баталиях, получивших известность как Science Slam, 

чаще всего участвуют студенты и молодые ученые. В конце мая 

в Ростове-на-Дону впервые в мире в научном бою сошлись дети. 

Некоторые из них приехали в донскую столицу из Германии. 

Елена Коршунова

Формат Science Slam, несмотря 
на его английское название, поя-
вился в Германии еще десять лет 
назад. Чуть позже он пришел в 
Россию и завоевал популяр-
ность, в этом году получил даже 
премию «За верность науке» от 
Министерства образования и 
науки РФ как лучший научно-по-
пулярный проект года. В 2011-м 
состоялся первый германо-рос-
сийский слэм, и вот сейчас – пер-
вый научный поединок с участи-
ем детей из двух стран. 

Ребятам, как и предполагает-
ся форматом, предстояло за 10 
минут популярно объяснить зри-
телям некоторые научные факты. 
Кому-то выпало рассказывать о 
секретах ДНК, кому-то – о шпи-
онских технологиях в сельском 
хозяйстве, пользе брекетов, тео-

рии радиоактивности, древних 
западных племенах и техниче-
ском прогрессе в строительстве 
поездов. Юных спикеров к битве 
готовил создатель движения и 
главный идеолог Science Slam 
Грегор Бюнинг, а также органи-
заторы проекта Сергей Савчук и 
Яна Должанская.

14-летняя Яна Лях из Росто-
ва-на-Дону говорила о неко-
торых технологиях, которые 
пригодятся как аграриям, так и 
простым дачникам. Школьница 
со сцены демонстрировала, как 
создать отпугивающее устрой-
ство для защиты участка от кро-
тов: брала обыкновенную пласти-
ковую бутылку, ножницы, маркер 
и веточку. Несколько простых 
действий на глазах у публики – и 
ультразвуковой вибратор земной 

коры готов. Подземные вредите-
ли такой вибрации боятся. Яна 
Лях стала победителем нынеш-
него поединка. Главный приз 
получил и юный слэмер Бене-
дикт Леонхардт из Германии.   

Детский научный поединок 
проходил в рамках фестиваля 
«Дни Германии в Ростове-на-До-
ну», в программу которого 

вошло более 30 мероприятий: 
лекции, семинары, мастер-клас-
сы, выставки, турниры и показы 
фильмов.

«Для немецкого посольства 
в Москве фестиваль «Дни Гер-
мании» – самый важный про-
ект сотрудничества с регионами 
России, – отметил представи-
тель посольства Моритц Дойч-

манн. – Каждый год мы получа-
ем большое количество заявок из 
разных российских городов. Мы 
рады, что регулярно предлагают-
ся новые и оригинальные идеи». 
Фестиваль в донской столице, по 
его мнению, удался, а один из его 
центральных проектов – Science 
Slam – для детей, получился 
интересным и увлекательным.

Еще одним майским событи-
ем в Ростове-на-Дону стал визит 
молодежной делегации из горо-
да-побратима Дортмунда. Акти-
висты обсудили актуальные 
вопросы молодежной политики 
и дальнейшее сотрудничество 
между городами, познакомились 
с ростовскими вузами, посетили 
Старочеркасск и Таганрог. 

Как отметила начальник отде-
ла внешних связей администра-
ции города Мария Крылосова, 
для Ростова-на-Дону именно с 
приездом делегации состоялось 
открытие Российско-германско-
го года молодежных обменов. 
Официальное открытие состо-
ится 9 июня в Москве. 
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Победители конкурса Яна Лях и Бенедикт Леонхардт
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Цель санкций – 
изменить 
определенную 
модель поведения 
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Омск-2016: новая надежда
Российская сторона 

настаивает на том, чтобы это 
сотрудничество развивалось на 
новой основе. Пока же оно офи-
циально осуществляется на осно-
ве протокола 1992 года, который 
предписывал цель работы комис-
сии – поэтапное восстановление 
государственности российских 
немцев. Заместитель руководи-
теля ФАДН Андрей Меженько 
на заседании говорит о том, что 
ситуация в мире с тех пор изме-
нилась и протокол 1992 года не 
отвечает интересам России. Рос-
сийской стороной подготовлен 
вариант текста нового соглаше-
ния. Он предполагает, что комис-
сия будет заниматься не только 
вопросами этнокультурного и 
социально-экономического раз-
вития российских немцев, но и 
расширением партнерских связей 
между немцами России и позд-
ними переселенцами в Германии, 
оказанием помощи в сохранении 
ими этнокультурной идентично-
сти, популяризацией русского 
языка в Германии, а немецкого – 
в России. Хартмут Кошик, в свою 
очередь, утверждает, что и немец-
кая сторона поддерживает идею 
актуализации протокола, однако 
не имеет мандата на расширение 
целевой группы: сейчас комиссия 
должна заниматься только реше-

нием проблем немцев, прожива-
ющих в Российской Федерации. 
К новому основополагающему 
документу стороны идут уже 
восемь лет: впервые о необходи-
мости актуализации протокола 
1992 года было заявлено на XIV 
заседании комиссии в Берлине в 
2008-м. Когда новое соглашение 
о сотрудничестве будет подписа-
но, тогда заседание комиссии и 
войдет в историю. «Пока истори-
ческим его называть еще рано», 
– считает Игорь Баринов. 

Если, по словам главы ФАДН, 
выход на новый протокол для 
российской стороны – «вопрос 
важный и принципиальный», то 

для уполномоченного по делам 
переселенцев и национальных 
меньшинств принципиальным 
вопросом становится признание 
германских средств поддержки 
в 2011–2013 годах технической 
помощью. Иначе налог, который 
предстоит выплатить в бюджет 
Российской Федерации, вызовет 
вопросы в германском бундеста-
ге и сомнения в том, что сотруд-
ничество двух стран в пользу 
российских немцев действитель-
но успешное. По словам Коши-
ка, сумма налога уже почти равна 
годовому бюджету, выделяемо-
му самоорганизации российских 
немцев на этнокультурную дея-
тельность и информационную 
работу из средств Министерства 
внутренних дел Германии. В про-
шлом году эта сумма составила 
8,5 млн евро. Членам комиссии 
была представлена детальная 
информация о расходовании 
этих средств.

Еще 880 тыс. евро было выде-
лено в пользу российских немцев 
из бюджета Министерства ино-
странных дел Германии. Было 
положительно отмечено то вни-
мание, которое МИД уделяет 
этнокультурным проектам для 
российских немцев. Представи-

тели самоорганизации немцев 
России поблагодарили за такое 
внимание и высказали пожелание 
о более тесном сотрудничестве. 
В итоговом коммюнике сказано: 
«Комиссия рекомендовала при-
влекать самоорганизацию рос-
сийских немцев (МСНК, НМО) 
к ежегодному планированию 
перечня мероприятий по под-
держке российских немцев при 
формировании бюджета МИД». 
Поддержка российских нем-
цев будет продолжена и в 2016 
году. Из бюджета МВД Германии 
выделяют 8,6 млн евро, по линии 
МИД – более 911 тыс. евро. 

В рамках бюджетов разных 
уровней Российской Федераци-
ей в 2015 году было выделено 
78,5 млн рублей. Эти средства 
потрачены прежде всего на этно-
культурные проекты. В 2016 году 
Россией предусмотрена сумма в 
объеме 66 294 800 руб. Кстати, 
глава российской делегации на 
этом заседании говорил о необ-
ходимости «сделать акцент на 
социально-экономическом раз-
витии российских немцев». По 
словам Игоря Баринова, немцы 
в России и поздние переселен-
цы в Германии – это серьезный 
потенциал для двустороннего 
сотрудничества, не в последнюю 
очередь экономического. «Этно-
культурные мероприятия, конеч-
но, важны, но вслед за культурой 
должен подтягиваться и бизнес, 
– говорил Игорь Баринов. – Речь 

не идет о государственных инве-
стициях. Нужны новые формы 
экономического сотрудничества 
российских немцев, проживаю-
щих в России и Германии».

Новые пути сотрудничества 
искали на параллельно проходя-
щем в эти дни Культурно-дело-
вом форуме «Сделано немцами 
в России». Он собрал около 100 
человек, заинтересованных в раз-
витии двусторонних экономиче-
ских связей. На самом заседании 
комиссии решено было впредь 
проводить подобный культур-
но-деловой форум параллельно 
с работой комиссии. Поэтому 
многие бизнесмены немецкого 
происхождения, сотрудничаю-
щие с самоорганизацией рос-
сийских немцев, уже могут гото-
вить конкретные предложения и 
паковать чемоданы – следующее 
заседание комиссии состоится в 
Верхней Франконии (Бавария) в 
первой половине 2017 года. 

Работа по подготовке сле-
дующего заседания комиссии 
уже началась. И немцы сегодня 
верят, что она будет успешной. 
«Это первое заседание новой 
Межправкомиссии, получившей 
новые импульсы и наметившей 
новые задачи – считает глава 
Немецкой национально-культур-
ной автономии Омской области 
Бруно Рейтер, присутсвовав-
ший на заседаниях комиссии с 
1992 года. – И надеюсь, она их 
выполнит». 

На бизнес-форуме: Василий Дубейковский (CityBrending) 
и Оксана Фадина (министр экономики Омской области)

Новый протокол – 
принципиальный 
вопрос для 
российской стороны

Каравай и ривелькухен для гостей Российско-немецкого дома

Российская делегация на заседании Межправкомиссии
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Открывая 25 мая первый Куль-
турно-деловой форум «Сделано 
немцами в России» в омском 
Российско-немецком доме, 
Ольга Мартенс, генеральный 
директор ЗАО «МаВи групп», 
отметила: «Пословица гласит: 
лиха беда начало. А я скажу так: 
с добрым нас почином!»

Организаторами форума вме-
сте с ЗАО «МаВи групп» высту-
пили Международный союз 
немецкой культуры и админи-
страция Омской области, а при-
глашение участвовать приняли 
около 100 предпринимателей. 

После выступления мини-
стра экономики Омской обла-
сти Оксаны Фадиной участники 
прослушали доклады о развитии 
областного туризма, бизнес-воз-
можностях немецких федераль-
ных земель, внедрении дуально-
го образования, а также познако-
мились с методами разработки 
бренда города. Особый интерес 
вызвали презентации об исполь-
зовании корпоративных принци-
пов в организации бизнеса и тех-
нологиях развития села. 

Кроме того, на форуме был 
представлен опыт локализа-
ции производства с немец-
ким капиталом и организации 
бизнеса производителями из 
числа российских немцев Азов-
ского немецкого националь-
ного муниципального района 
Омской области. 26 мая участ-
ники форума в сопровождении 
Владимира Штайнбрехера, замг-
лавы района по строительству, 
и Татьяны Дашевской, замгла-
вы по управлению  экономикой, 
посетили завод по производству 
сборных домов «Вольф Хаус 
Сибирь» (с.  Круч), животновод-
ческое предприятие «Звонаре-
вокутское» и кирпичный завод 
«Керамика» (с.  Звонарев Кут), 
фермерское хозяйство «Люфт» и 
хлебопекарню «Дойче Бэкэрай» 
(с. Александровка) и пивоварню 
«Ника» (с. Азово).

По окончании форума было 
принято решение о его ежегод-
ном проведении в рамках засе-
даний Межправительственной 
российско-германской комиссии 
по вопросам российских немцев.

Ольга Вельш
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Пионеры-первопроходцы
В «Ночь музеев» тысячи петербуржцев узнали, 

в чем немцы были первыми
«Ночь музеев» в Северной сто-

лице в этом году посвятили 

теме «Самые первые». Тысячи 

горожан, пришедших в эту 

ночь в Русско-немецкий Центр 

встреч при Петрикирхе, смогли 

узнать, в сколь многих сферах 

деятельности первыми были 

именно немцы. 

Ольга Силантьева

В Краеведческом музее города 
Ломоносова в ночь с 21-го на 22 
мая интересовались у посетите-
лей, верят ли они, что первый 
подводный телеграфный кабель 
в мире, изготовленный на фирме 
российского подданного Карла 
Сименса, был проложен имен-
но в этих краях? В музее исто-
рии Кронштадта напоминали, 
что этот пригород Санкт-Петер-
бурга был отправной точкой для 
первой российской кругосвет-

ной экспедиции Ивана Крузен-
штерна. В лютеранской церкви 
Святой Марии рассказывали 
об известных лютеранах Петер-
бурга – Федоре Беллинсгаузене, 
Петре Фаберже и Владимире 
Дале. А в Русско-немецком Цен-
тре встреч при Петрикирхе шла 
речь обо  всех этих и многих дру-
гих немцах города вместе взятых 
– ведь каждый из них был в чем-
то первый. 

Русско-немецкий Центр уча-
ствовал в четвертый раз в акции 
комитета по культуре админи-
страции Санкт-Петербурга. «Это 
огромный по масштабности и 
очень сжатый по срокам подго-
товки проект, за счет которого 
мы имеем возможность опла-
тить большую часть всех наших 
административных расходов 
за год, – рассказывает дирек-
тор Русско-немецкого Центра 
встреч Арина Немкова. – В 2015 

году в Немецкий квартал при-
шли 10 015 человек. Мы были в 
первой пятерке музеев города по 
количеству посетителей и каче-
ству предлагаемых программ. В 
этом году подкачала погода – 
был дожь и пришли 6729 чело-
век, программа «Самые первые. 
Немцы в российской истории» 
привлекла внимание думающей, 
образованной и молодой публи-
ки города. И мы надеемся, что 
они вернутся к нам. Если не в 
этом сезоне, то в следующем. 
Приведут своих детей, друзей, 
родителей – ведь каждый день 
в Центре встреч проводится 
что-нибудь интересное. Всего 
около 700 мероприятий в год».

К нынешней «Ночи музеев» 
Центр встреч подготовил бро-
шюру «Самые первые. Россий-
ские немцы в истории страны. 
50 фактов». «МНГ» публикует 
десять из них: 

Не чужой среди своих
НРД Калининграда борется!

Ситуация с Немецко-Русским 

домом Калининграда, кото-

рый рискует попасть в список 

«иностранных агентов», стала 

предметом отдельного обсуж-

дения на недавнем заседании 

Межправительственной россий-

ско-германской комиссии по 

вопросам российских немцев. 

Ольга Силантьева

Немецко-Русский дом (НРД) 
Калининграда не является «ино-
странным агентом». В «МНГ» 
№ 9 (424) была дана ошибочная 
информация. Президент НРД 
Виктор Гофман и директор дома 
Андрей Портнягин обратились 
в редакцию с требованием дать 
опровержение. «Вам наверняка 
известно, что в течение послед-
него года мы переживаем не луч-
шие времена, учитывая, что на 
нас незаслуженно оказывается 
политическое давление», на наш 
взгляд, абсолютно необоснован-
ное, – говорится в тексте письма. 
– Очень обидно, что центральная 
газета российских немцев нас не 
только не поддерживает, а нао          -
борот, позволяет себе напечатать 
непроверенную информацию».

В письме руководства НРД ска-
зано, что «в Центральном район-
ном суде Калининграда в конце 
апреля рассматривалось админи-
стративное исковое заявление о 
признании незаконными резуль-
татов внеплановой выездной 
проверки, проведенной Управ-
лением Министерства юстиции 
РФ по Калининградской области 
в период с 18 июня по 15 июля 
2015 года, а также выводов акта 
проверки, составленного по ее 
результатам. Решение суда от 24 
февраля 2016 года, которым в 
удовлетворении исковых требо-
ваний нам отказано, обжаловано 
в Калининградский областной 
суд и в законную силу не вступи-
ло. Таким образом, никакой суд 
Ассоциацию «Культурно-образо-
вательный центр «Немецко-Рус-
ский дом» «иностранным аген-
том» не признавал и признать 
не мог, дом работает в обычном 
режиме». На вопрос МНГ, что 
именно послужило причиной 
«необоснованного давления» на 
НРД, руководство затруднилось 
ответить. «Исходной точкой 

стало, несомненно, скандальное 
выступление вице-консула Гер-
мании в Калининграде Даниэля 
Лисснера с критикой России за 
«аннексию Крыма» в День памя-
ти и скорби 28 августа 2014 года.

30 млн рублей на реконструк-
цию здания, о которых шла речь в 
заметке, – «это два годовых бюд-
жета на программную работу для 
российских немцев в Калинин-
градской области за 2013 и 2014 
годы, которые наш дом получил 
от Международного союза немец-
кой культуры (МСНК) в рамках 
решений Межправительствен-
ной комиссии. Вся отчетность по 
этим средствам была предостав-
лена в МСНК». На ремонт дома 
было выделено из бюджета МВД 
Германии в 2015 году 24   692 евро. 
Эта сумма зафиксирована в ком-
мюнике, подписанном по итогам 
омской встречи. Кроме того, в 
коммюнике говорится: «Комис-

сия подчеркнула необходимость 
продолжения контроля за про-
ектной и финансовой деятель-
ностью КРОУ «Общество немец-
кой культуры и российских нем-
цев «Айнтрахт» – «Согласие» и 
Немецко-Русского дома в Кали-
нинграде. Комиссия рекоменду-
ет региональным общественным 
организациям российских немцев 
Калининградской области войти 
в структуру Самоорганизации 
немцев России».

Заседание областного суда 
должно состояться 1 июня. Одна-
ко этнокультурная деятельность 
Немецко-Русского дома не пре-
кращается: в помещении дома 
проходят концерты, кинопоказы, 
выставки, литературные чтения. 
28 мая в центре встреч поселка 
Краснолесье состоится открытие 
«Дней культуры российских нем-
цев Калининградской области». 

«МНГ» будет следить за разви-
тием событий. 
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Немецко-Русский дом 
в Калининграде

Вывеска при входе в НРД
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На ступеньках 
Петрикирхи 
в «Ночь музеев» 
желающие игра-
ли на пианино

1Лаврентий Блюментрост 
(1692–1755) в 1724 году подал 

Петру I проект Положения о 
будущей Академии наук, подби-
рал для нее первых кандидатов 
из числа европейских ученых. 25 
ноября 1725 года он стал первым 
президентом Академии наук.

2 Кондитерская компания 
Жоржа Бормана (1837–1918) 

первой в России в 1888 году при-
менила торговый автомат для 
продажи шоколада. За 15-копееч-
ную монету можно было приоб-
рести целую плитку. 

3 Работы филолога Якова 
Грота (1812–1893) считаются 

первым теоретическим обосно-
ванным сводом правил русской 
орфографии. 

4 Петр Клейнмихель (1793–
1869) руководил прокладкой 

Царскосельской железной доро-
ги – первой в России одноколей-
ной пассажирской линии. 

5 Софья Ковалевская (1850–
1891), внучка известного 

петербургского ученого  Федо-
ра Шуберта, стала первой в 
мире женщиной – профессором 
математики. 

6 Абрахам Фридрих Крон 
(1766–1827) основал первый 

в России пивоваренный завод.

7 Карл Раухфус (1835–1915) 
считается первым педиа-

тром России. Вместе с прин-
цем Петром Ольденбургским он 
организовал образцовую детскую 
больницу в Санкт-Петербурге. В 
1878 году на Всемирной выстав-
ке в Париже она была удостоена 
Большой золотой медали, а ее 
проект взяли за эталон при стро-

ительстве других детских боль-
ниц в России. 

8 Академик Борис Раушенбах 
(1915–2001), участвовавший 

в подготовке полета первого 
человека в космос, был послед-
ним, с кем общался перед поле-
том Юрия Гагарин 12 апреля 
1961 года. 

9 Подданный России Франц 
Сан-Галли (1824–1908) 

изобрел радиатор водяного 
отопления. 

10 Константин Тон (1794–
1881) основал «русско-ви-

зантийский стиль», признанный 
во время правления Николая I 
официальным направлением 
в зодчестве, олицетворявшим 
главную идеологию царствова-
ния Николая – самодержавие, 
православие и народность. 
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О лошадях 
и людях

Баден-Баден вновь обретает 
статус модного русского курорта

В городе сверкающих вод, миллионеров и роз начался новый 

летний сезон: на знаменитом баденском ипподроме стартовали 

международные лошадиные бега. Уже с XIX века присутствие 

на этом мероприятии считается делом особого престижа для 

представителей российского высшего света.

Ольга Вельш

Баден-Баден (от нем. baden — 
«купаться») находится в земле 
Баден-Вюртемберг между горами 
Шварцвальда и долиной Рейна. 
Известность крошечному город-
ку принесли термальные источ-
ники с целебной водой. Открыли 
их римляне во главе с тогдашним 
(III век) императором по про-
звищу Каракалла — он и прика-
зал выстроить здесь крепость и 
купальни для своих легионеров.  

Из ада в рай
Когда римляне растворились в 
истории, немцы стали сторо-
ниться развалин древней крепо-
сти, суеверно считая их вратами 
в ад. Но вот пришла эпоха Ренес-
санса, и Баден-Баден начал вол-
шебно преображаться, чтобы уже 
в конце XVIII века стать офици-
альной летней столицей Европы. 

Российскую моду приезжать 
на здешние воды завела прин-
цесса Баденская Луиза, которая 
в 1793 году вышла замуж за вели-
кого князя, впоследствии царя 
Александра I. Но по-настояще-
му благодатный курорт откры-
ли русские генералы, которые 
облюбовали его для отдыха, воз-
вращаясь из Парижа после побе-
ды над Наполеоном. За героями 
войны последовал весь высший 

свет Москвы и Санкт-Петербур-
га. Аристократы строили здесь 
виллы и дворцы, собирая в своих 
салонах лучших представителей 
отечественной интеллигенции: 
в Баден-Бадене бывали Турге-
нев и Достоевский, Жуковский 
и Гоголь, Вяземский и Гончаров. 

Развлечения были организова-
ны под стать публике. Например, 
к открытию городского театра в 
1862 году композитор Гектор 
Берлиоз специально написал 
оперу «Беатриче и Бенедикт». А 
об открытом в 1838 году роскош-
ном казино кинодива Марлен 
Дитрих однажды сказала: «Это 
самый нарядный игорный дом 
мира, а я бывала во всех». Не 
меньшим интересом высше-
го света всегда пользовались и 
лошадиные бега.

Дело в шляпе
Высокий сезон в Баден-Баде-
не длится с мая по октябрь и 
открывается «Весенней встре-
чей» (Frühjahrs-Meeting) — пер-
вой очередью престижных лоша-
диных бегов (Galopprennen) на 
ипподроме Иффецхайм, которые 
в нынешнем году проходят с 25-го  
по 29 мая. Эти соревнования 
предваряют «Большую неделю» 
(Große Woche) — престижные 

скачки, которые начинаются 
27 августа и сопровождаются 
великосветскими развлечениями 
типа музыкальных фестивалей 
и показов мод. Завершает 
второй этап бегов парадный 
обед и грандиозный бал в 
честь победителя баденского 
дерби 3  сентября в знаменитом 
Курхаусе (Kurhaus). 

«И сами скачки, и гала-бал в 
честь победителя баденского 
гран-при — это возможность 
прикоснуться к утраченным ари-
стократическим традициям, — 
рассказывает предприниматель 
и специалист в области моды 
Ирина Бродская.  — Дело тут не 
только и не столько в дорогих 
развлечениях, сколько в том, как 
красиво и правильно все обстав-
лено. Например, дресс-код. Для 
VIP-трибуны ипподрома обя-
зательна нарядная, но консер-
вативная одежда. То есть дамы 
допускаются до зрелища в свет-
лом платье или брючном костю-
ме, на каблуках и непременно в 
шляпе. А для мужчин обязатель-
ны костюм, галстук и классиче-

ские кожаные туфли. Зрители, 
болеющие за ту или иную конюш-
ню, обязаны присутствовать на 
скачках в одежде соответствую-
щего цвета. Для самых важных 
гостей перед скачками сервиру-
ют завтрак на траве — местное 
вино, икру и дичь, а уже после 
провожают на VIP-трибуну. 

Стиль и вкус настолько важны, 
что устроители каждый год учре-
ждают приз самым элегантным 
гостям скачек. И вручает его 
какая-нибудь знаменитость — 
пару лет тому назад этой чести 
удостоилась наша актриса Инге-
борга Дапкунайте».

Для тела и духа
Падение рубля сократило поток 
российских туристов на евро-
пейском направлении. По под-
счетам швейцарской газеты Neue 
Zürcher Zeitung в начале прошло-
го года спад был особенно ощу-
тим: прибыль от путешествен-
ников из России по всей Герма-
нии уменьшилась на 10–15%, а в 
Баден-Бадене – всего-то на 5%. 

Причину такого положения 
вещей объясняет независимый 
финансовый аналитик Наталия 
Шульте: «До кризиса Баден-Ба-
ден был оккупирован новыми 
русскими, которые подняли 
цены в городе на заоблачные 
высоты. Теперь же цены посте-
пенно пришли в норму, поэто-
му отдых на этом курорте стал 
доступен не только миллионе-
рам. А в России много людей, 
которые с удовольствием едут 
сюда не ради престижа, а для 

приобщения к нашему общему 
культурному наследию».

Водные процедуры
Главным достоинством Баден-Ба-
дена остаются уникальные радо-
новые источники. Местные 
лечебные воды помогают при 
нервных расстройствах, дыха-
тельных и сердечно-сосудистых 
проблемах, посттравматической 
реабилитации. Этим летом ради 
водных процедур курорт наме-
рены посетить супруги Иван и 
Ольга Забегаевы. «Мы еще не 
бывали в Баден-Бадене, хотя 
много слышали о традицион-
ных купальнях, — говорит Иван, 
сотрудник одного из крупнейших 
российских банков. — Вряд ли 
моя жена пойдет купаться наги-
шом, как это положено в римской 
бане. А вот я мечтаю поплавать, 
как настоящий легионер». 

Ольгу, специалиста по кон-
салтинговым услугам, больше 
интересуют увлажняющие обе-
ртывания. Кроме  того, она наме-
рена обойти места, связанные с 
русскими писателями: «Очень 
люблю Достоевского и всегда 
хотела побывать там, где он опро-
бовал собственный метод игры 
в рулетку и проиграл все, даже 
шубу своей супруги. Ведь этому 
проигрышу мы обязаны появле-
нием на свет романа «Игрок». 
Хочется увидеть дом, где жил 
Федор Михайлович, и памят-
ник, поставленный ему местны-
ми жителями. Уверена, что сразу 
узнаю все места, которые он опи-
сал в своем произведении».

Д Е Т А Л И

Ход конем

Датой рождения международ-
ного гран-при Баден-Бадена 
считается 1858 год, когда 
Эдуард Беназе, сын основателя 
баденского казино, постро-
ил ипподром и без особого 
успеха провел первые бега. 
Великосветский размах и славу 
баденским скачкам придали 
большие любители местного 
климата, русские князья Вла-
димир Меньшиков и Николай 

Гагарин: в 1872 году они 
создали «Международный клуб» 
для организации лошадиных 
бегов и аукциона чистокровных 
скаковых лошадей. С тех пор 
«Весенняя встреча» и «Большая 
неделя» собирают на трибунах 
Иффецхайма до 50 тыс. посе-
тителей. В скачках на дистан-
цию 2,4 км и с призовым фон-
дом 870 тыс. евро участвуют 
лошади трех лет и старше.
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Н Е М Е Ц К И Й  Я З Ы К
R Ä T S E L N

V E R S T E H E N

G R U S S W O R TG R U S S W O R T

Hurra! Hurra! Die Ferien sind da! Ich freue mich schon darauf! 
Wir haben jetzt drei Monate Freizeit. Wisst ihr schon, was ihr 
machen werdet? Im Fluss baden? Bücher lesen? Aber bestimmt 
werdet ihr meine Deutschseite lesen und die Aufgaben lösen!
Viel Spaß wünscht euch

S P R E C H E N

L E S E N  U N D  S C H R E I B E N

M A L E N  U N D  S P R E C H E N

Schöne Sommersachen 
Was machst du im Sommer? Verbinde das Bild mit dem Wort.

Sommerwörter
Verbinde die Buchstaben zu einem Wort. Das Bild hilft dir.

Mein Sommerbild 
Was willst du im Sommer machen? Male ein Bild und beschreibe es.

Hurra! Die Ferien sind da!
Schrumdi ist heute gut gelaunt! 
Gestern war der letzte Schultag 
und heute beginnen die Ferien. 
Jetzt hat Schrumdi viel Freizeit 
und kann machen, was er will. 
Heute ist es sehr warm, die Sonne 
scheint hell. 

„Was kann ich heute machen?“, 
überlegt Schrumdi. „Ich kann 
spazieren gehen!“ Im Hof sieht 
Schrumdi seine Freunde. „Wir 
können Fußball spielen oder 
Karussell fahren. Wir können 
auch in den Wald gehen und dort 
Beeren und Pilze sammeln. Oder 
verschiedene Vögel beobachten.“

„Sind meine Ferien lang genug? 
Finde ich für Alles Zeit?“ denkt 
Schrumdi. „Ich kann auch ins Kino 
gehen oder mit meinen Freunden 
Eis essen. Und wenn es regnet? 
Wird es dann langweilig sein?“ 
Schrumdi wird traurig. Er weiß 
nicht, was er beim Regenwetter 
machen wird. 

Schrumdi fragt seine Oma: 
„Oma, hast du den Wetterbericht 

für morgen gesehen? Wird morgen 
auch die Sonne scheinen oder wird 
es regnen? Und für Übermorgen? 
Und für den ganzen Sommer? 
Wird es im Sommer oft regnen?“      
„Warum interessierst du dich für 
den Wetterbericht?“ 

„Ich habe jetzt Ferien. Aber wenn 
es regnen wird, was soll ich dann 
machen?“ 

„Wenn es regnen wird, dann 
kann man auch viel Interessantes 
unternehmen. Du kannst ein Buch 
lesen, Bilder malen, Computer 
spielen oder fernsehen.“  

„Und darf ich meine Freunde 
einladen?“ will Schrumdi wissen.

„Natürlich darfst du. Ihr könnt 
dann im Zimmer Domino oder 
Memory spielen. Es gibt ja auch 
noch viele andere Spiele.“  

„Oma hat Recht“, denkt 
Schrumdi. „Bei jedem Wetter 
kann ich etwas unternehmen. 
Meine Ferien werden bestimmt 
sehr schön. Aber wie soll ich für 
Alles Zeit finden?“ Schrumdi holt 
sich ein Blatt Papier. Er will einen 
Ferienplan zusammenstellen. Er 
schreibt eine große EINS auf das 
Blatt und denkt nach. Er weiß nicht, 
was er unter der Nummer „Eins“ 
schreiben soll. Was ist für ihn 
besonders wichtig? Fußball spielen? 
Spazieren gehen? Eis essen? 

Vielleicht kannst du Schrumdi 
helfen? Hast du schon einen Plan 
für deine Sommerferien? Was 
machst du in den Ferien gern? 

Swetlana Gaus
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